

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. N. Fábrega de la suscripcion por medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 marcs. por línea.
Los de suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

HONGOS, SETAS.

Continuacion.

GÉNERO BOLETUS.

Especie principal: *Morchella esculenta*. (Pers. *Phallus esculentus*. Lin.) Su piecesito es hueco, liso, y de color blanco; el sombrerillo es globuloso, alveolado y gris. Es muy comun en la primavera y el estio en los montes, sobre todo en los puntos donde se ha hecho carbon. Se conoce vulgarmente con los nombres de colmenilla y murgula.

Helvella.--Carácter genérico.--Hongos cuyo sombrerillo membranoso y liso se halla rebajado por entrambos lados, libre ó adherente al piecesito que es sólido y muchas veces surcado de varios modos.--Especie principal.

Helvella esculenta. (Pers.) Su piecesito es lleno, tiene de una a dos pulgadas de alto, su color es moreno-rojizo, sombrerito de forma irregular, de color rojo desigual. Crece en los sitios montuosos.

Como en España se comen en grande abundancia, fuera útil una disposicion de higiene municipal que permitiese vender en los mercados las especies saludables que acabo de enumerar, prohibiendo absolutamente la venta de todas las demás conocidas.

Tuber. Carácter genérico.--Sustancia globulosa, carnosa, firme, subterránea y sin pedestal. Semillas fijas en la tierra en forma de polvo.--Especie principal.

Tuber nigrum. (Ball.) *Lycoperdum tuber*. (L.) Esta criptógrama es muy abundante en varios puntos de nuestra peñínsula. Vulgarmente se la denomina *Criadilla de tierra* ó del campo. Tiene la forma de un tubérculo, de color rojizo. En otoño tiene su su-

perficie negra; su carne morena con estrias y despide un olor agradable. Se comen preparadas de varias maneras, siendo de un gusto delicado.

Se distinguen muy bien cuatro especies de *criadillas*: la 1ª es de un color negro exterior é interiormente cuando está en completa maduracion.

2ª Negra al exterior y gris al interior.

3ª Negra exteriormente y blanca al interior.

4ª La amarillenta en su superficie y blanca en su interior.

Todas estas variedades se hallan constantemente en terrenos calizos, secos y estériles en donde vegetan los robles. Se ha notado particularmente que en aquellos parages en que hay muchos robles y encinas, cuya vegetacion es enfermiza ya sea por la naturaleza del terreno, ya por la disipacion de sus jugos nutritivos, es allí en donde se hallan las *criadillas* con mas abundancia. Regularmente nacen en los meses de abril y agosto, mayormente si la lluvia y el calor les ha favorecido. Las que nacen en la primera época pierden su desarrollo hácia fines de junio y las que en la segunda, á últimos de octubre; pero unas y otras no están bien sazonadas hasta principios de noviembre. Al cabo de algunos dias de hallarse en completa madurez, empiezan á entrar en un principio de descomposicion produciéndose en ellas una multitud de insectos blancos que las devoran. Algunos pretenden y es un error que esta clase de tubérculos son unas plantas parásitas; y otros dicen que es una produccion extraordinaria cuyo desarrollo vegetal es debido á la savia de ciertas especies de árboles que se halla con ellos; la 3ª

sus raíces superficiales por el frio ó calor: y que dilatada por una lluvia benigna y un calor apropiado, se evapora por los poros de la tierra y se concentra en diferentes puntos del suelo para formar tubérculos mas ó menos grandes. Todas las tierras, tales como calcáreas, arcillosas, silíceas, calcáreo-silíceas y arcillosas, silíceo calcáreas, convienen á las *criadillas*, mientras no sean demasiado frescas, húmedas ó cubiertas de una capa vegetal espesa y teniendo un subsuelo muy profundo. Todos los árboles de las familias de las *hayas*, los *castaños*, los *enebros*, los *pinos*, etc. segun sea su posicion local son propios á la produccion de estos sabrosos tubérculos.

El análisis practicado para conocer su composicion, nos demuestra por experimentos repetidos que está formado de 70 por ciento de agua, albúmina vegetal, principio oloroso, manita, materia grasa, principio colorante, celulosa, ácido cítrico, málice, cloro, potasa, sosa, bimalato de cal, magnesia, óxido de hierro, sílice, ácido sulfúrico y fosfórico y materia olorosa muy difusible.

Reducidas en pasta las *criadillas* y desleidas en agua destilada presenta el liquido un color turbio amarillento, aromático, el cual filtrado al través de un lienzo fino y tupido y calentándolo hasta la ebullicion deja precipitar una materia que es albúmina vegetal. Si se hace concentrar su zumo, se descubre en él la presencia de la *manita* en combinacion con el bimalato calcico, encontrándose tambien en él la *pectina*, esto es, cuando el zumo procede de *criadillas* blancas que no estaban bien en sazon; lo que nos induce á creer que durante la vida del

vegetal la *pectina* va transformándose en *mannita*.

(Continuará.)

SECCION DE NOTICIAS.

— De La Correspondencia :

Sigue hablándose en Lóndres del proyecto de echar de nuevo un cable eléctrico entre el antiguo y el nuevo Continente. Los fabricantes Glas y Elliot, que han construido 4,000 millas de cables submarinos, ó sean casi las tres cuartas partes de los que hay sumergidos, aseguran que es posible la comunicacion eléctrica entre ambos Continentes, y se comprometen á construir el cable bajo condiciones sumamente ventajosas; los gabinetes de S. James y Washington garantizan un 8 por 100 de interés al capital que se invierta en la nueva tentativa, y los cálculos más sobrios y prudentes prometen una ganancia al año de más de 41.000.000 de reales, después de deducir los gastos.

Las comunicaciones telegráficas entre Inglaterra y el Continente europeo, ascienden por término medio á 1,500 mensajes diariamente, de manera que no puede considerarse una exageracion el basar el cálculo anterior sobre 250 remitidos de ambas riberas del Atlántico, en el mismo espacio de tiempo.

La compañía se propone levantar un nuevo capital de 60.000.000 de reales, en acciones de á 500 rs., y aunque la empresa envuelve indudablemente riesgos de consideracion, no es del todo improbable que las coloque todas, ó una gran parte de ellas por lo menos. La línea escude apenas en 500 millas, á la que hay entre Malta y Alejandria funcionando actualmente, y cuya estension pasa de 1,535 millas. La gutta-percha, el indiarubber y otros materiales empleados en la insolacion, son hoy casi perfectos, y la regularidad con que funcionan los 44 cables submarinos sumergidos hasta la hora esta, es una garantía de éxito en la nueva laudable tentativa que va á hacerse por estos isleños emprendedores para unir á la Europa con la América.

— Escriben de Lóndres que continúa los desmanes de la escuadra federal. Háblase de otra captura ilegal por parte del *Octorora*, en aguas neutrales. La conducta del capitán Wilkes excita la mayor alarma.

— Dicon de Nueva-York:

«La correspondencia diplomática que acaba de publicarse dá á conocer los hechos siguientes:

«M. Dayton, ministro americano en París, escribe á M. Seward que el Emperador le dijo en el mes de marzo que el reconocimiento del Sud como beligerante se hizo á consecuencia de un acuerdo con Inglaterra. En el principio de la insurreccion, el Emperador creyó que el Norte no conseguiria reprimirla, y la opinion de los hombres de Estado europeos era igualmente de que no se revoirían nunca las dos secciones de la Union.

M. Dayton comunica á M. Seward en otro despacho las declaraciones siguientes de M. Thouvenel:

La Francia y las demás potencias no tienen intencion de intervenir en América. La Francia se ha reservado el derecho de manifestar á los beligerantes, cuando lo crea conveniente ó útil, sus deseos de que termine la guerra, y de decir lo que piensa que debiera hacerse con el consentimiento de las dos partes beligerantes.

M. Thouvenel dijo contestado á M. Dayton que había presumido que la expresion de estos deseos seria una obra de mediacion: «Si fuera una palabra que espresara menos que mediacion, seria preciso emplearla. Si la oferta ó la sugestion de la Francia fuera desechada, la América y la Francia continuarían en los mismos términos de amistad que antes. La negativa de la mediacion de América no daria lugar al reconocimiento del Sud, pero el Emperador está dispuesto á hacer un papel amistoso entre el Norte y el Sud si lo desearan ambas partes.»

La legislatura de la Carolina del Norte ha votado una resolucio para invitar á los pueblos de este Estado á sostener constantemente con todo su poder y todos sus recursos al gobierno confederado.

En esa resolucio se declara que la separacion del Norte y del Sud es definitiva y que la Carolina del Norte no consentirá nunca en la reunion, y se añade que el Estado tiene completa confianza en el presidente Davis, cuya administracion merece el apoyo cordial de todos los ciudadanos.»

— Leemos en la *Patria* del 22:

«Se sabe que nuestros valientes soldados se apoderaron en los combates de Aulcingo el 18 de mayo y del

Borrego el 14 de junio de varias banderas. Estos gloriosos trofeos, enviados al Emperador por el general Lorencez, los ha traído á Francia el capitán de Estado mayor Humbert Castex, ayudante de campo del general de Lorencez, que fué recibido el domingo por S. M. en las Tullerías. Hoy han sido depositados en los Invalidos por un destacamento del escuadron de los cien guardias por órden de S. M.

En presencia de los invalidos reunidos en el patio de honor, el capitán de los cien guardias del Emperador ha entregado este mediodia las cinco banderas mejicanas al general de Bracion, que manda el cuartel de Invalidos por indisposicion del mariscal gobernador. El general Bracion, después de hacer tomar estos trofeos por cinco militares invalidos condecorados, acompañado del Estado mayor del cuerpo, los ha mandado llevar á la iglesia, donde se colocarán á continuacion de los trescientos trofeos tomados al enemigo que adornan la capilla de los veteranos.»

— Segun noticias de Veracruz del primero de diciembre, son numerosas las ciudades que se han pronunciado en favor de los franceses.

Se asegura que Juárez tiene intencion de ocupar á Tlascala y oponerse á la marcha de los franceses en Piedras Negras. Si los franceses ocupasen á Puebla, Juárez inundaria la ciudad de Méjico.

Marquez ha ocupado á Calchaco en favor de los franceses.

Juarez ha publicado una proclama en la que decreta la pena de muerte contra los que lleven despachos franceses.

Están interceptadas las comunicaciones entre el interior y las costas.

Ha fracasado una tentativa hecha en Tlascala en favor de Juárez, y los habitantes han dado vivas á los franceses.

Hállanse actualmente en las aguas de Grecia los buques de guerra franceses siguientes: fragata *Zenobie*, de 200 caballos, 18 cañones y 300 hombres de tripulacion, con la insignia del contra-almirante; navío *Castiglione*, de 800 caballos, 90 cañones y 915 hombres; corbeta *Gorgone*, de 300 caballos, 4 cañones y 130 hombres; aviso de vapor *Biche*, de 200 caballos, 4 cañones y 95 hombres; corbeta *Eumenide*, de 300 caballos, 4 ca-

iones y 130 hombres; navío *Fleurus*, de 650 caballos, 90 cañones y 885 hombres, y la *Magicienne*.

No se conoce todavía el modo como se arreglará diplomáticamente la cuestión de las islas Jónicas y por consiguiente si tendrá lugar la anunciada conferencia en Londres. El gobierno inglés se ha limitado á notificar á los gabinetes extranjeros su intención de renunciar al protectorado de dichas islas y de no oponerse á su anexión al reino de Grecia con el consentimiento, bien entendido, de las potencias que firmaron el acta final del Congreso de Viena. Las condiciones con que Inglaterra hace esta renuncia son, mantenimiento de la forma monárquica en Grecia y respecto á los tratados que han regulado la existencia del reino helénico. Probablemente no se resolverá nada antes de la vuelta de lord Elliot ó de que se haya hecho conocer oficialmente al gobierno de Londres.

Segun parece, nada se ha decidido aun sobre la época de la reunion de la conferencia de Londres anunciada por el *Morning Herald*, y hasta se ha difundido el rumor de que no todas las cancillerías creen necesaria esta reunion, y que algunas han emitido el parecer de que la cuestion podia arreglarse por medio de notas.

El *Diario de San Petersburgo* publica una circular del príncipe Gortschakoff, de fecha del 14 de diciembre, sobre los negocios de Grecia. Despues de hablar de las negociaciones que han mediado, se dice en esta circular:

«Los representantes de Rusia en París y en Londres recibieron el 30 de noviembre la orden de declarar que nunca habíamos propuesto la candidatura del duque de Leuchtenberg, y que esta candidatura no existia políticamente para nosotros, cualquiera que fuese la interpretacion que pudiese darse jurídicamente al tratado de 1830.

«Habiéndose declarado satisfecho el gobierno británico con esta declaracion, nuestro embajador en Londres propuso que se formulara un compromiso recíproco relativamente al trono de Grecia.

«Firmáronse y mediaron notas en este sentido el 4 de diciembre entre lord Russell y Mr. de Brunow, y en ellas se recordó el compromiso que es-

cluye del trono de Grecia á los individuos de las tres familias reinantes, y se dejó sentado como una cosa natural que la eleccion del príncipe Alfredo ó del duque de Leuchtenberg seria nula si fuera uno ú otro elegido. Se invitó entonces á la Francia á que se adhiciese á este arreglo.»

El mismo *Diario de San Petersburgo* desmiente al Norte sobre la pretendida peticion hecha por las cortes de Francia, Inglaterra, y Rusia para anular el artículo de la Constitucion helénica que obliga al Soberano á profesar el culto griego.»

El emperador Napoleon acaba de dar órdenes para organizar una expedicion á Madagascar.

Los individuos de las sociedades de agricultura del Mediodia de Francia se han reunido recientemente en Nimes, para tratar un cuestion de grande interés. Parece que se proponen ponerse de acuerdo para aclimatar el cultivo del algodón en las provincias meridionales de Francia.

MAHON 4 DE ENERO.

Efemérides.

1521.

Accion de Guastepague, ganado por los españoles, al mando de Hernán Cortés, contra los mejicanos.

Anteayer salió de este puerto el vapor francés *Brandon*, que como saben nuestros lectores habia venido á reconocer las averias del cable submarino en la línea de la Argelia.

Su Estado mayor dió á bordo en la noche del último día de año, una magnífica *soirée*, que duró hasta las tres de la madrugada, á la que asistieron entre otras familias, de que no tenemos noticia, las del Excmo. Sr. General D. Joaquín Bassols, Calderon, Scheidnagel, Ládico, Walré, Tenorio, Font y Orfila (D.^a Barbara) y señores Gefes y oficiales de todos los cuerpos de la guarnicion.

El salon improvisado sobre cubierta estaba profusamente iluminado y se sirvieron en él abundantes refrescos y fiambres.

Las señoritas quedaron sumamente satisfechas de la figura de los oficiales franceses, y estos altamente complacidos de ver que todas las señoritas les hablaban correctamente en el mismo idioma.

Deseando publicar en el *Diario* una GUIA DE FORASTEROS EN MENORCA para el corriente año, de forma que pueda encuadrarse, y con el objeto de evitar hasta las menores omisiones, re-

cibiremos en esta Redaccion é Imprenta las notas que se sirvan remitirnos de todas las poblaciones de la Isla, comprendiendo los títulos, condecoraciones y empleos de todas las personas que deben ser incluidas. Las primeras páginas empezarán á publicarse el día siete, formando una «Descripcion general de la Isla y una reseña de su historia particular y principales productos.» Los dueños de establecimientos industriales y de tiendas particulares, que sean abonados al periódico, podrán incluir en ella GRATIS un anuncio de doce líneas: los no suscritores abonarán su importe al precio de tarifa.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

Santos Tito, Rigoberto, Aquilino y compañeros mártires.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Anunciacion, en la iglesia de San Francisco, privilegiada.

En la de San José esta tarde á las 5 habrá sermón de dicho Sto. Patriarca predicará D. Francisco Arbona pbro. vicario de Sta. María.

Mañana en la de San Francisco por la tarde habrá completas, y pasado mañana misa solemne y sermón que dirá D. Francisco Orfila pbro. custos de la misma; por la tarde la procesion de costumbre.

SANTO DE MAÑANA.

San Telesforo papa y mártir.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 7 horas y 21 ms.—Pónese á las 4 h. y 50 ms.

LUNA.—Sale á las 4 h. 31 ms. de la T.—Se pone á las 6 h. y 39 ms. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 3 de enero de 1873

Para pasar la revista administrativa del presente mes á los Sres. Gefes y oficiales transeantes en esta Plaza, los empleados en comisiones activas del servicio, los del cuerpo de Sanidad militar, pensionistas de San Hermenegildo y demás clases sueltas á que hace referencia mi orden de 31 de diciembre próximo pasado, he autorizado al señor teniente coronel Sargento Mayor de esta Plaza D. Juan Perea.—El General Gobernador.—Bassols.

Servicio para el 4.

Gefe de día: D. Vicente de Vargas y Peñarrubia, teniente coronel primer comandante del regimiento infantería de Zaragoza n.º 12.—Parada, el mismo cuerpo y Granada.—Hospital y provisiones, Zaragoza.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—Juan Perea y Jauregui.

AVISOS OFICIALES.

Alcaldía Constitucional de Mahon.

En el boletín oficial númº 4.702, se halla inserta la circular de la Ad-

Administración principal de propiedades del Estado de esta provincia que dice así:

Habiendo llegado la época en que por lo general han vencido las pensiones de censos que administra el Estado tanto los que al mismo pertenecen, como son los de Inquisición y Orden de S. Juan, como los correspondientes al Ciero, aunque sus rendimientos estén afectos á Sufragios y otros objetos espiritualizados, cuyo cobro pertenece á esta Administración según se manifiesta en Real orden de 27 de agosto último, espera la misma que todos los deudores harán efectivos sus descubiertos ántes del 31 de este mes, evitando de este modo las molestias consiguientes á las medidas ejecutivas que de otro modo son inevitables.

Los SS. Alcaldes de los respectivos pueblos de la provincia se servirán hacer público en su distrito municipal el presente aviso por medio de oportunos pregones, á fin de que llegando á conocimiento de los interesados puedan éstos satisfacer sus débitos ántes de dicho día 31, sin los apremios indicados.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento de quien corresponda.-- Mahon 31 de diciembre de 1862.--El Alcalde, Juan J. Sancho.

El Comisario de Guerra encargado del ramo de Fortificación en esta Plaza.

HACE SABER: Que debiendo procederse mediante pública subasta, á contratar la limpia de los pozos negros ó cloacas de los cuarteles, cuerpos de guardia y demás edificios militares de esta plaza y sus dependencias por el término de un año á contar desde el 1.º de Marzo de 1863 hasta fin de Febrero de 1864, ha señalado el día 12 de Enero próximo á las doce de su mañana para el remate que tendrá lugar en dicha Comisaría de Guerra; sita en la calle de Anunciay n.º 28, con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la misma; en el concepto que el precio límite fijado son ciento sesenta reales mensuales, los que se deberán acompañar en garantía de las proposiciones que se presenten. Mahon 30 de Diciembre de 1862. Felu Passapera y Sayrols.

ANUNCIOS.

En tierras del predio Alcautá hay varios árboles de 3 á 5 años, á los precios que á continuación se expresan, puestos en cualquier punto que

se indique en esta Ciudad, quedando encargado de su venta Miguel Coll, que vive calle del Sol número 57, antes cuesta de la Abaurada.

- ARBOLES DE PASEO Ó DE ADORNO.
- Acacias.
 - Falsa acacia.
 - Codessos
 - Ladoneros.
 - Fresno.
 - Arbol del amor.
- Plátanos de América á 4 rs. vn.
 Olivos á 4 rs. vn.
 Almendros á 2 rs. vn.
 Algarrobos á 12 dobleros.
 Tujas á 12 idem.
 Moreras multicaules á 12 idem.
 Cipreses á 9 idem.
 Savinas á 9 idem.

GRAN BARATO

SOLO POR OCHO DIAS.

En la calle de Adnover n.º 37 se hallarán los géneros siguientes:

Paños, castores, patenes y satenes de superior clase, orleanes, merinos, lanillas, tartanes para vestidos, pañuelos de última moda de lana, seda, batista, irlandia y de algodón. Muselinas floreadas, brillante lienzos de puro hilo, percala, irlandias para camisas, pecheras, medias, camisetas, telas para colchones, trafalgares, etc.

Telas para pantalón á seis cuartos palmo, cotonet á seis cuartos palmo y otros muchos géneros sumamente baratísimos.

Además se hallará un variado surtido de indianas á 4 cuartos palmo.

Nota. El despacho desde las 7 de la mañana hasta las 9 de la noche.

CONFITERÍA DE ANDREU.

Calle de San Roque, núm. 9.

DULCES, PASTAS frescas, ROSCAS, MERENGUES, PALOS JACOBOS y CHOUS Á LA CRÉME.

SCHISTE DE 1.ª CLASE REFINADO

á 2 rs. pta. 7 ½ cuartos porron.

Se hallará constantemente en el establecimiento de Medina y á los que tomen diez porrones se les dará á 7 sueldos porron.

También se encontrará mecha (blé) para lámparas de 14 líneas, á seis cuartos el palmo.

SANGUJUELAS.

Se venden á 4 ½ cuartos cada una

en la casa número 7 de la calle de la Iglesia.

Hay un cerdo cebado para vender, pesará unas 15 arrobas.

Informarán en la noria de detrás el cuartel de la Esplanada.

En la calle de Santa Catalina en casa de Bellot se vende un sofá, 12 sillas y 2 taburetes de caoba, nuevos.

Informarán en el núm.º 8 de la calle del Comercio.

PARA ALQUILAR.

Hay una habitación amueblada en la calle de la Plana número 8.

Los altos de la casa número 8 de la calle de las Moreras, amueblados, están para alquilar.

Desde la esquina de la Travesía de Anunciay hasta la iglesia del Carmen se estravió el miércoles una cruz afiligranada de plata.

Al que la presente en esta imprenta le darán, á mas de las gracias diez rs. vn.

Desde la calle de la Arraval á la del Castillo, se estravió el lunes por la noche, una mantilla de gró negro, de luto.

A quien la presente en esta imprenta le darán, á mas de las gracias, diez reales vellon.

NODRIZA.

En esta imprenta darán razon de una que desea hallar colocacion.

BAILE DE MÁSCARA.

Lo habrá en la noche de mañana en el salon del Teatro de esta Ciudad empezando á las nueve.

Precios.

- Palcos de platea. 8 rs.
- Id. de 1.ª fila. 40
- Id. de 2.ª fila. 8
- Id. de 3.ª fila. 5
- Entrada para caballero . . . 3
- Idem para muchacho . . . 1 ½
- y GRATIS para las mugeres.

Por todo lo que vá sin firma.—J. Hospitaler.

Director y editor responsable, JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva, núm. 21.